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Introduction

Bonsoir, je m'appelle Daniel Guerra, j'habite Ie quartier de St-raymond depuis 42 ans, et j'aimerais
intervenir en qualite de simple citoyen.

Avant tout j'aimerai rectifier certaines affirmations dclamees lors de la presentation de la ville au
mois de fevrier:
-11 n'y a pas d'ecoles dans Ie quartier... En fait il y a deux ecoles professionelles, deux Centres de la
Petite Enfance, un grand sur Upper-Lachine meme et un autre plus a l'ouest sur St-Jacques ainsi que
plusieures Garderies en milieux familial.
-11 n'y a pas assez de pares... En fait il y a un plus grand pourcentage de surface d'espaces verts
par population et superficie que Ie centre-est nord-est de Notre-Dame de Grace, mais plutot, certaines
rues manquent d'arbres.

Bon je suis deja intervenu au moins de fevrier par des questions et en affirmant que la fermeture
pemanente de rue Upper Lachine a l'intersection Decarie ne servirait qu'enclaver et isoler la population
de St-Raymond, dont Ie secteur est deja difficile d'acces, ainsir que d'empirer une situation de
congestion du traffic dans tout Ie perimetre Decarie-Sherbrooke-Girouard St-Jacques et tout un secteur
environant.

Et je n'ai pas change d'avis, meme apres avoir lu la documentation fournie sur les etudes faites
sur Ie projet; au contraire, mes lectures n'ont que renforce et exaspere cette certitude. La fermeture de
Upper Lachine sera desastreuse pour les commer<;ants, difficile pour les habitants, impossible pour Ie
traffic incluant Ie traffic d'urgence et les deplacements scolaires: il y a entre 500 et 600 ecoliers dans Ie
quartier dont beaucoup utilisent Ie transport scolaire il suffira de noter Ie nombre d'autobus scolaires
qui defilent tous les matins sur U.L. (Voir Photo). Enclaver encore plus un secteur a majorite residentiel
et dont Ie niveau de menages a faible revenu et de 37.2% et dont Ie pourcentage de locataires est 76.6%,
ne peut que Ie pousser, malgre son heteroclicite,vers une situation demographique se raprochant du
Ghetto. 1

Je me suis aper<;u aussi en lisant les rapports des etudes comandees par la ville et Ie CUSM que Ie
ou les problemes ne sont pas confines au secteur St-Raymond bien que c'est surtout celui-ci qui en
fera les frais. Je vais done ci-pres elaborer un peu les differents points que je considere problematiques.

1 (A l'origine Ie premier "Ghetto" fut instauni autour de 1516 a Venise pour concentrer les residents de
confession Hebrai"que sur une i"le surnomee "del gheto" et bien que beaucoup de ces residants etaient
des tres riches marchands, les consequences nefastes de l'isolement culturel et geographique se firent
eventuellement sentir, bien qu'a Venise elles ne furent jamais aussi importantes que dans d'autres Ghettos
crees ulterieurement.
P.S., Ie terme ghetto a deux origines possibles, soit "gheto" qui en Venitien veut dire coulee car sur File
en question il y avait une importante fonderie, ou une abbreviation du mot "borghetto" qui signifie
petit bourg.)



,
Etudes et simulation du traffic vehiculaire

Au prime abord, les etudes d'impact et simulation de la circulation effectuees par la firme
Dessau Soprin semblent rigoureuses et assez exaustives mais en analysant les donnees, il n'en
est rien.

Des Ie depart la methodologie est discutable pour ne pas dire eronee: par example,
Ie comptage des vehicules pour etablir un portrait de la circulation n'est fait ni pendant les
memes periodes/heures, ni pendant les memes mois de l'anneee pour toutes les intersections.
Certains comptage sont faits en septembre 2004 de 7hOO a 9hOO et 16hOO a18hOO, d'autres en novembre
de 7h30 a 8h30, 12hOO a13hOO et 16h30 a 17h30, et enfin d'autres en fevrier 2005 de 7hOO a 9hOO et
de 15hOO a 18hOO... et ensuite calibres... Calibres? Calibres comment? Les variables sont trop
importantes entre les differentes periodes de I'annee pour etre "calibrees": en septembre la circulation
est tres dense a cause de la rentree scolaire, la reprise des travaux routiers, Ie nombre de pietons et de
velos; en novembre la duree du jour, les intemperies; en fevrier Ie froid et la neige, Ie retrecissement
des voies a cause des precedents, l'etat de la chausse et encore la duree du jour, nombre d'automobilistes
qui preferent prendre Ie transport en commun etc.. La seule fa<;on scientifique de faire ce decomptage
est de Ie faire pendant exactement la meme periode du jour, la meme periode de l'annee ou du
moins au cours de periodes suffisamment rapprochees et des conditions sinon identiques au moins
semblables, et de faire une moyenne des donnees de plusieurs jours d'observation.

Donc des Ie debut les donnees sont faussees et auraient dO etre invalidees et carrement une
autre firme engagee...

De ce tres mauvais depart, d'autres "erreurs" et conclusions doutables se sont inscrites. En fait la
simulation du traffic du secteur est pour Ie moins "etrange"

-Ie planigramme qui montre Ie comptage actuel de voitures passantes qui sert entre autre ala
programation des destinations des voitures a des trous! des voitures disparaissent comme i.e. sur
Upper Lachine vers l'ouest 324 autos passent la jonction Addington mais seulement 301 arrivent a
l'intersection Decarie alors que, avant I'ouverture de Crowley, on ne pouvait ni stationner ni tourner
quelque part ni faire demi-tour! ou d'autres appairaisent, comme sur De Maisonneuve...

-Dans les projections futures files d'attente et des temps d'attente fondent comme sur Sherbooke avant
Marcil etentre Marcil et Girouard, alors que Marcil est a sens unique vers Ie nord et que quelques,
peu, de voitures se greffent au traffic sur Sherbrooke et tres peu tournent sur Marcil nord
(d'un maximum de 565m a143m!)

-On donne une note de service de E a la jonction Upper Lachine tornant a gauche vers Ie CUSM,
donc de congestionnee avec un temps d'attente de 53 secondes et une file d'attente de 20 metres!
20 m c'est 4, maximum 5 voitures, ce qui est congestione, c'est Decarie Sud comme previsible, meme
sans simulation...

-etc, etc, etc, il y en a beaucoup d'autres

Mais Ie pire est la conclusion, si c'etait une conclusion et non une preconception, de la bretelle de
sortie de la A-15 Sud sur De Maisonneuve, une rue etroite a sens unique avec un volume assez
important de circulation roulant en direction ouest, i.e. en direction opposee a l'emplacement du futur
CUSM. Et ceci sans donner une alternative ni faire d'etude de faisabilite d'une autre possibilite comme
par example faire sortir la bretelle a St-Jacques et Addington... Non, cette decision, que personellement
je trouve stupide et arbitraire, prise, il faut adapter et reconfigurer tout Ie systeme routier existant
pour pouvoir l'inplanter.



Dans tous les scenarios proposes Ie probleme semble etre la jonction Upper lachine-De Maisonneuve
Decarie et dans tous les scenarios les mouvements ou meme I'accessibilite des vehicules sur Upper Lachine
"doivent" etre modifies... Alors que la congestion principale provient de Decarie Sud! En fait cet traffic est
previsible vu la geographie des lieux: les secteur est construit comme une enorme bouteille avec un goulot
d'etranglement entre De Maisonneuve et Sherbrooke et au bout une soupape au debit lent qu'est
l'intersection Shebrooke-Decarie. ce qu'on propose c'est d'agrandir Ie corps de la bouteille ajouter une
entree vers cete bouteille avec un debit assez eleve(?),augmenter Ie volume du traffic surtout nord-sud
et est-ouest et fermer la soupape est-ouest qu'est Upper Lachine tout en demandant ala petite et tortueuse
rue Crowley de supporter plus de traffic que, selon l'etude, ne pouvait supporter U.L! Quelle Blague!
Etonnament, dans certains passages de I'etude on decrit la circulation sur U.L comme negligeable, alors
pourquoi la fermer?

En fait, autour de 10 000 voitures et autre vehicules, incluant beaucoup de vehicules d'urgence,
transitent par U.L tous les jours, ce qui est loin d'etre negligeable, c'est une soupape et un des seuls et Ie
plus important lien avec l'est et Ie centre ville de toute la communaute de St-Raymond.

Or on peut faire toutes les simulation du monde, mais si on ne se tient pas acertains precepts de base,
ces dites simulations ne valent pas plus qu'un trou dans I'eau;

Comportement de la decision du voyage et destination:
demande de traffic

1
I Trajet I

1
Prognostic de congestion du traffic

dans un systeme routier

On voit que les interactions du systeme sont plus complexes qu'une simple ligne droite et que la
decision et raison du voyage ainsi que la destination determinent Ie trajet et que ce trajet est associe
avec la quantite de traffic dans un systeme. Inversement la congestion restrictive du traffic influence soit
Ie trajet que la decision du voyage. Les observations empyriques de la vraie congestion dans un certain
laps de temps aun certain endroit sont essentielles pour pouvoir comprendre et optimiser Ie systeme, ce
qui n'a pas ete fait ici.

Ceci veut dire dans Ie cas de Upper Lachine, est que les gens vont continuer de voyager ouest-est et
vice-versa pour les raisons qui sont les leurs, travail, ecole, famille, loisir, etc, en empruntant des routes
alternatives et surchargeant Ie systeme ad'autres endroits cmme la rue Sherbrooke ou la rue St-Jacques;
et si les routes alternatives ne sont plus praticables non plus, soit qu'il changent de destination ou qu'ils
abandonnent l'idee du voyage tout court, d'ou Ie risque d'isolation d'un secteur comme St-Raymond.

D'apres ma lecture des motivations pour la fermeture de U.L. celles qui resortent Ie plus est la
necessite absolue de justifier et faire fonctionner cette sortie carrement mal fichue de l'A-IS sur
De Maisonneuve et la non volonte de regler l'intersection De Maisonnuve-Upper Lachine- Decarie,
surtout en ce qui concerne les pietons et les cyclistes.



Pietons, cyclistes et ambulances

Dans toutes ces etudes et simulations sur la cirulation il n'y a que peu de mentions des cyclistes et
encore moins des pietons. La problematique pietons cyclistes est surtout soulevee au niveau des inter
sections St-Jacques- Decarie et Upper Lachine-De Maisonneuve-Decarie et elle est en general de nature
physique (trottoirs, pistes cyclables) et operationelle dans Ie sens securite pietons/ cyclistes versus les
phases des feux de circulations / traffic.

Mais cette problematique devrait etre plutOt etre fonctionelle et quantitative et endemique a toutes
les intersections pour pouvoir determiner la vraie capacite, maximales et reelle, de ces intersections et Ie
veritable volume de traffic qu'elles peuvent accepter de fa<;on securitaire.

II n'y a pas de variable pietons/ cyclistes dans les simulations de traffic sinon une approximation des
vehicules qui vont emprunter ces intersections dans Ie futur basee sur des observations faussees du
traffic existant et une generalisation du nombre de pietons (voire discussion precedente).

Hors, un virage a droite dans une intersection avec passage pietonier non protege, voit une diminu
tion minimum moyenne de 15 a 40% du nombre de vehicules pouvant tourner (observation personelle),
dependamment du nombre, de la nature et de la dispersion des pietons. Et c'est encore pire lors d'un
virage a gauche. Si on ferait cette meme observation sur Ste-Catherine, on verait surement a certaines
intersections une diminution de passage de I'ordre de 65 a 80% et plus! Plus il y a de pietons moins les
intersection lors de virages sont fonctionelles. Et il Yaura plus de pietons et plus de velos, mais on ne
voit aucun effet sur les etudes et simulations, au contraire, tous les croisements sont indiques comme
plus performants!. .. Laissez-moi en douter.

II faudrait refaire toutes les simulations en tenant compte de toutes ces variables et il y a de nos jours
des logiciels qui ont ces fonctions.

En ce qui a attrait au cyclistes, peu de solutions sont proposees surtout en ce qui concerne
l'intersection Upper Lachine- Decarie- Maisonneuve. Cependant la proposition de M, Peter McQueen
deposee en 2012 semble tres valable (voir plus loin).

Un autre probleme, qui pourtant devrait sauter aux yeux de ces memes ingenieurs qui ont fait ces
etudes et simulations de traffic, est la situation des vehicules d'urgence, surtout les ambulances qui
devront sortir de I'A-15 a De Maisonneuve pour se rendre au futur CUSM. Deja que la rue De M. meme
modifiee pour Ie traffic a double sens est et sera tres etroite, si etroite en fait que les vehicules long, i.e.
camions et vehicules du Service des Incendies, devront empieter sur la piste cyclable pour pouvoir
tourner, comment une Ambulance pourra se faufiler dans ce traffic a double sens dans une rue qui
n'offre aucune voie de degagement qu'une piste cyclable d'un maximum de 3 met qu'on veut
protegee? Comment une voie qui, si on croIt aux estimations qui semblent tres conservatrices, pourrait
avoir une queue d'attente vers l'est de 145 m et qui deja actuellement accueille vers l'ouest de 600 a 900
vehicules/h aux heures de pointe et qui avec un nouveau feu a la sortie A-15 coin Addington devrait
avoir une file d'attente jusqu'a Decarie, comment cette rue pourrait laisser passer un vehicule large
comme un camion avec son precieux cargo, entre deux files de voitures arreteee en sens opposes et qui
n'ont absolument aucun espace de degagement lateral? Deja dans des rue a 4 voies, comme sur Sher
brooke, les ambulances ont des difficultes a se defiler dans un traffic dense, alors quelles solutrions dans
ce cas ci?

Ce qu'il faudrait faire imperativement ce serait de demander aux ambulanciers memes leur avis en
les mettants devant une situation concrete et en leur montrant lieux et plans et non des rapports qui ne
veulent rien dire...



Pollution Park

Un autre projet a sonne un signal d'allarme dans mon esprit et ceci immediatement apres en avoir vu
les esquisses: Ie projet de parc en dessous du viaduct Upper Lachine apres la fermeture de l'acces a
Decarie! Mais etant assez rationel j'ai decide de l'analyser plus en profondeur.

Au depart un parc urbain en dessous d'un viaduct dans une zone enclavee n'est pas une bonne idee,
et ceci pour diverses raisons. Les commentaires exprimes par d'autres intervenants sont tous excellent
et pertinents: mauvaise visibilite la nuit, manque de surveillance et securite Ie soir surtout pour les
femmes, difficulte a garder propre, graffitis et vandalisme, possibilite de commerce de drogue, etc., tous
exacts et refletant les aprehensions des habitants et passant du secteur. Mais il y a un autre aspect qui
requiert une attention particuliere car il est independant des interventions directes humaines: sa
position au coin d'un carrefour automobile extremement achalande et la pollution engendree.

Tous les rapports et etudes que j'ai lu, n'on fait que confirmer ce que je savais deja, que la congestion
du traffic engendre plus de pollution qu'une circulation dense mais fluide. Des chercheursont mesure
jusqu'a 4 fois Ie niveau d'emissions des gaz d'echappement dans une queue de voitures compare aux
niveaux mesures lors de circulation fluide au meme endroit. Un autre chercheur a determine lors de
mesures dans la region de Hamilton Ontario, une augmentation moyenne d'emission de Monoxyde de
Carbone CO de 1.7 x, d'Hydrocarbures HC de 1.53 x et d'Oxydes d'Azote NOs de 1.04 x. En moyenne
l'augmentation des polluants emanant de voitures prises dans une congestion est de plus du double
que lors de fluidite du traffic. La pluspart des emanations augmentent Ie plus lors d'accelerations et fre
inages. Hors avec une estimation de 2800 vehicules/h qui emprunteront Ie carrefour aux heures de
pointe, Ie parc se trouve situe en plein embouteillage permanent...

Le fait de vouloir elever Ie parc pour Ie mettre au niveau de Decarie n'arrange pas les choses car
meme si moins profonde que la situation actuelle, Ie carrefour et Ie parc se trouveraient toujours dans
une cuvette OU la concentration des polluants augmente. Aussi en reduisant Ie degagement entre Ie sol
du parc et Ie viaduct on reduit aussi l'action benefique des vents et on augmente encore la concentration
des agents pollueurs. La sedimentation au sol et l'effet corrosif de certains gaz et leur derives pourraient
ainsi a la longue affecter plus rapidement que prevu la structure du viaduct. Je pense qu'une etude du
Ministere de l'Environnement ne serait pas de trop.

Donc, malgre la belle representation graphique propose de ce futur parc, on risque plutOt de se
retrouver avec une version plus grande, plus bruyante et 20 fois plus polluee du tunnel Melrose!



Le rond-point, l'empecheur de tourner en rond!

Un autre aspect de ce project qui me derange, il n y en a pas beaucoup qui me plaisent en effet, est Ie
rond-point propose pour l'intersection Girouard-Upper Lachine.La raison donnee est que Ie carrefour
est accidentogene. Peut-etre mais pas excessivement d'apres les rapports, il n'y a pas eu de blesses.
Hors on ne peut etablir les problemes endemiques a ce carrefour en regardant des donnees statistiques
sur Ie type de collision, mais en observant Ie comportement du traffic et la topologie des lieux, et il y a
deux points problematiques qui resortent: Upper Lachine en direction ouest lors de l'arret d'un autobus
au coin de Girouard et de voitures tournant a gauche, les vehicules suivant l'autobus n'ont pas une
bonne vision de l'intersection et se faufilent rapidement souvant a I'aveugle, entre l'autobus et les
voitures virant a gauche. Du cote nord-ouest de l'intersection, il y a une interruption du trottoir entre
Girouard et la petite rue de service a l'ouest ou les voitures venant de Girouard nord coupent sur U.L.
mettant en danger les pietons ainsi que coupant ainsi la route des voitures ayant deja tourne ouest
depuis Girouard sud. Mais ces problemes peuvent etre facilement regles par une aire debarcadere pour
les autobus en retrait et decalee de l'intersection, Ie prolongement du trottoir sur Girouard nor-ouest et
une petite periode reservee pour la traversee des pietons surtout en direction nord-sud.

La construction d'un rond-point est une autre histoire.
Oui ils permettent Ie passage d'un un plus grand nombre de vehicules mais, un rond-point dans une

zone urbaine est dangeureux pour les pietons, les cyclistes et meme les automobilistes et de plus en
plus de municipalites s'en apper<;oivent; deux blesses graves sur I'Ile des Soeurs apres seulement une
couple d'annees de leur installation, des mortalites au sud de I'Ontario, en Alberta, au Manitoba, dans
Ie Middlewest des Etats Unis, etc. Traverser un rond-point a pied est difficile et peut etre tres long
dependamment du traffic, et pour les velos, il est carrement conseille de descendre et traverser comme
pieton! Et en plus statistiquement il y a un plus grands nombre de collisions entre autos, meme si a
moindre vitesse. Pour vous donner un example concret, dans rna ville natale en Italie que je visite de
temps en temps, les autorites ont decide d'installer un carrefour giratoire au lieu d'une intersection a 5
branches, dont une des branches desert justement l'hopital principal de la ville, hopital de 1100 lits. Et
bien apres seulement deux ans, vu Ie nombre d'accidents de toutes sortes avec blesses meme, la ville, ne
pouvant demanteler ce rond-point car trop couteux, y ont installe 6 feux de circulation, un de plus
qu'avant la conversion en carrefour giratoire! Et pourtant les Italiens sont habitues au rond-points!

De plus, Ie carrefour propose n'est meme pas reglementaire: ils veulent mettre une chaussee de 6.5 m
alors que Ie minimum requis et de 7.2 m! Et ce n'est pas une bonne idee de donner la priorite aux autos
au carrefour et demander aux pietons de traverser a un passage pietonnier a Montreal, endroit ou seule
ment un automobiliste sur 9 s'arrete a ce dit passage! On nous dit qu'on veut ameliorer l'acces pieton
nier et cyclable des residents et au lieu on nous place cet obstacle de taille en plein chemin!

Personnellement, je pense que la proposition de M. Pierre Brisset, avec peut-etre les modifications
pour ameliorer la vision au carrefour que j'ai mentionnees plus haut, serait la meuilleure solution pour
cette intersection.



Condominiums, HLMs? Non Merei!

Une facette de tout ce projet qui n'est pas tres claire est ce qu'on propose exactement comme planifi
cation urbaine et developpement immobiler dans Ie quartier avenant la disponibilite de nouveaux
terrains.

Une chose sans doute a eviter est sans doute la repetition des horreurs hors norme qui furent constru
its sur Wilson et Upper-Lachine, ainsi que la construction de bnouveaux condominiums qui amenent
une certaine gentrification non voulue a un secteur a haut pourcentage de gens a faible revenu. Je suis a
100% contre ce que j'appelle la "Condomination" de Montreal. (personnellement je n'ai jamais compris
l'attrait des condos, etre proprietaire sans l'etre completement, acheter et continuer de payer une forme
de loyer (frais) et de n'etre jamais patron a 100% chez soi. Le seul vrai gagnant dans <;a est Ie promotteur
immobilier.)

Mais <;a vas peut-etre vous etonner, je suis contre la construction de HLMs et autre logements
sociaux! Non pas parce que je suis contre l'aide au moins bien nantis, au contraire. Ce que je suis contre
c'est l'apauvrissement institutionnel et profond de secteurs qui ne devrait pas devenir des quartiers se
rapprochant des ghettos...?

Je vous explique...
Dans mes lectures je suis tombe sur des etudes qui ont confirme ce que je pensais deja mais ne

pouvait prouver. Une etude en particulier des Professeurs Walks et Bourne de l'universite de Toronto,
qui examine si des ghettos dans Ie style Americain existent dans les zones urbaines du Canada fut tres
interessante. IIs ont entre autre conclus que les relations entre faible revenu et les differents types et
d'ethnicite des populations des quartiers sont negligeables (sauf a Montreal OU elles sont plus impor
tantes), mais que la constante plus forte et consistante se trouve entre la concentration de HLM incluant
les logements sociaux et les haut niveaux de foyers a faibles revenu. l'analyse suggere que c'est la dis
tribution des HLMs surtout ceux de 5 etages et plus qui modele Ie type de quartier et non seulement Ie
taux de revenus. II semble y avoir une cristallisation geophysique du mouvement social selon la
disponibilite de ces logements, qui pourrait amener vers une ghettoisation non pas ethnique mais
socio-economique.

Ce que je suggere plutOt que des HLM ce serait un programme Gouvernemental ou Municipal de
subvention pour l'achat de nouveau Duplex ou au plus Triplex "bon marche" par les locataires les plus
longtemps etablis dans Ie quartier et une sorte de contr6le du loyer du logement vacant pendant une
periode de 5 ans, comme par example 400 $ par mois fixe. Ceci permettrait de former des nouveaux
proprietaires avec un revenu ce qui est tres valorisant et en meme temps offrir des meilleurs apparte
ments a loyer modique pour les moins nantis sans tomber dans Ie piege des HLMs.



Suggestions

Malheureusement je, et je pense c'est Ie cas pour la plupart des gens qui sont Ie plus concernes, ait
appris les details de ce projet 6 ans trop tard et dans mon cas par personne interposee qui ayant lu un
petit paragraphe dans Ie journal Metro et m'en a fait part trois jours avant la presentation de la ville au
mois de fevrier. A mon humble avis il fallait que les autorites consultent les habitants de St-Raymond et
des secteurs avoisinants des Ie debut et non se fier uniquement a des rapports d'ingenierie qui mes
semblent pour Ie moins discutables.

Ma famille et moi habitons Ie quartier depuis notre arrivee au Canada en 1971 et avons loue des
appartments consecutivement de la rue Harvard a la rue Clifton avant de s'etablir en proprietaires sur
Regent. Nous avons donc Ie privilege d'avoir vecu les deux c6tes de la medaille locataire / proprietaire,
et nous ne sommes pas les seuls dans St-Raymond. Nous avons vecu aussi tous les changements
demographiques du quartier qui dans ces annees est passe d'une "communaute h6te isolee" a majorite
d'origine italienne, a une "communaute h6te non isolee" de multiple origines (d'apres la classification
de Johnstons et al. 2003). Cette evolution et ce mouvement demographique ont etes consentis, d'apres
moi, un par Ie maintien, malgres l'enclavement relatif du secteur, de certains liens de communication
surtout ouest-est et les quelques nord-sud (Ie tunnel Melrose est Ie viaduct sur Grand sont essentiels),
ainsi que la relativement "faible" (plut6t normale ou souhaitable selon moi) densite de la population.
Maintenant en fermant Upper-Lachine et en developpant plus Ie quartier, avec entre autre la construc
tion de logement sociaux, comme certains esperent, et que d'autres promoteurs prefereraient etre des
condos, nous courrons Ie risque avec un plus grand enclavement geographique, de voir une stratifica
tion a la verticale du quartier: la densification de la population vu les limitations geo-physiques de St
Raymond ne peut se faire que vers Ie haut, autant avec la construction de condominiums qu'avec les
HLMs et, vu les plus grande difficultes d'acces, la perte eventuelle de commerces specialises etablis,
l'heterogeneite de la population, Ie pourcentage de locataires et faibles revenus, c'est en fait vers la
creation d'un "quartier a minorite mixte" a faible revenu qu'on se dirige... (Johnston et al. 2003)

Mes Suggestions pour limiter que ceci ne se produise sont les suivantes:
1- Garder Upper-Lachine ouverte avec une interdiction de virage a gauche sur Decarie.
2- Si on veut absoluement utiliser la sortie de la A-15 a De Maisonneuve, que ce ne soit que pour vehi

cules d'urgence seulement.
3- Si on garde la jonction Crowley-Upper Lachine, que les feux de circulation soit mieux syncronises

ou que cette partie de Crowley devienne pietonniere.
4- Ne pas construire de rond point coin Girouard et Upper Lachine mais plut6t se baser sur la proposi

tion de M. Pierre Brisset pour l'entree de la A-15 Sud avec en plus une aire debarcadere en retrait
pour les autobus et une courte phase protegee pour Ie passage pietonnier.

5- Etudier la faisabilite d'une brettelle de sortie de la A-15 Nord a St-Jacques et Addington avec feux
synchronises pour faciliter Ie virage a gauche jusqu'a I'H6pital ainsi qu'une entree avec rampe
double une vers la A-15 Sud, l'autre vers la A-20 Ouest, sur St-Jacques Sud et Girouard. Cette
derniere aiderait a debloquer un peu Ie traffic sur Sherbrooke et surtout celui sur St-Jacques a
l'ouest de Girouard, essentiel pour pouvoir developper cette artere.

6- Limiter la hauteur des nouvelles constructions a trois etages, deux serait encore mieux, pour garder
l'apparence et la vieille matrice du quartier (certaines maisons ont plus de 100 ans), ne pas construi
re ni nouveau logements sociaux ni condominiums pour empecher la degradation du quartier, mais
plut6t favoriser l'achat de maisons par les plus anciens locataires grace a un programme de subven
tions et de contr6le temporaire des loyers (voir autre section precedente).

7- Favoriser Ie commerce local et celui specialise deja implante.
8- Travaux d'infrastructure "Durables" pour routes, trottoirs, egouts, etc. et plantation d'arbres.
9- Bien considerer la proposition de piste cyclable de M. Peter McQueen, bien que les ponts cyclables

sue Upper Lachine et Decarie doivent surmonter un espace quand meme assez grand.



Conclusion

Comme vous vous en etes apen;us, il n y a pas beaucoup de choses que j'aime dans ce projet et
selon mon avis il faudrait une revision complete des etudes, conclusions et suggestions de la firme
d'ingenierie, par un autre organisme independant qui n'a rien a gagner du projet.

Malheuresement aussi, la lecture de tous ces rapports et projets n'ont fait que confirmer et meme
accentuer un certain malaise que je ressens depuis une quinzaine d'annees en voyant une certaine
lente degeneresence de rna ville, car Montreal est rna ville, celIe OU j'ai decide d'habiter et que certains
meme dans mon entourage commencent a qualifier comme ville tu tiers monde.

Je suis ne dans une petite ville d'ltalie du nord qui a ce moment comptait 20-25 000 vehicules pour
une population d'a peu pres 100 000 habitants. Maintenant la population est toujour autour de 100
000, mais les voitures sont plus de 120 OOO! La pollution etait tellement intense que les autorites ont du
fermer a la circulation un large perimetre du centre-ville pour proteger Ie patrimoine architectural.
Et ils ont appris, ils ont construit des voies plus larges autour du perimetre de la ville et l'h6pital

regional de 1100 lits soit Ie double du CUSM avec en cours un aggrandissement pour arriver a 1300
lits, est bien quadrille par des voies qui meme si pas aussi larges qu'ici, sont au moins faciles d'acces.
J'ai eu aussi la chance depuis l'age de cinq ans de voyager, beaucoup en Europe depuis la Turquie

jusqu'a l'Ecosse et jusqu'a une dizaine d'annees, en Amerique du Nord de Chibougamau ala Virginie
et au Middle West Americain, et je peux vous dire que en revenant de New York ou de Philadelphie
ou de Washington et que vous voyez depuis la Rive Sud Ie superbe panorama de Montreal vous
sentiez comment la ville etait belle... Maintenant Ie panorama est toujours aussi beau mais, quand
vous penetrez a l'interieur vous vous apercevait que la ville depuis une quinzaine d'annees est en
train de pourrir... De pourrir a cause de la mauvaise gestion, des mauvaises decisions, de la corrup
tion, et de l'application sauvage d'un certain Urbanisme theorique qui souvent n'a aucun lien
pratique avec la realite sur Ie terrain.

Ne croyez pas surtout que je suis contre tous ces projets de developpement durable, au contraire,
je ne conduis meme pas, c'est marche, vela, autobus, metro pour moi. Mais qu'est ce que <;a donne de
doubler Ie nombre d'autobus s'il restent pris dans la circulation pendant 20,25,30 minutes, chaque
autobus rejette 4 a 5 fois plus de polluants qu'une voiture; qu'est ce que <;a donne de construire une
nouvelle piste cyclable si en ne la situant pas au bon endroit vous cree un bouchon de 50, 100 voitures;
et qu'est ce que <;a donne de refaire une beaute a un parc et ses trottoirs alors qur la chaussee est en
train de s'ecrouler et que la bouche d'egout du coin s'effondre?

Mon plus grand souhait est que nos dirigeants, les concepteurs de travaux, les architectes, les
ingenieurs, les urbanistes avant de finaliser des projets qui semblent beaux sur papier, se posent la
question suivante: "Avec Ie meme argent, combien de routes je pourrais reparer de fa<;on qu'elles
durent, ou combien de kilometres d'acqueduct je pourrais remplacer, ou combien de secteurs d'egout
je pourrais moderniser ou encore, combien d'ecoles je pourrais renover pour que nos enfants apren
nent comfortablement et en securite?"

Merci, Daniele Guerra

P.S.: Avec ce memoire il devait y avoir inclus des photos et des plans, mais malheuresement un
probleme technique avec mon ordinateur m'empeche de vous les presenter. Cependant si vous
desirez je pourrais refaire quelques plans comme pour ce que je propose comme sortie A-15 Nord
et entree vers A-15 Sud/ A-20 Ouest, malheuresement la plupart des photos sont perdues.

Tel.: 514-484-1739 e-mail: danger5@sympatico.ca
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